

**PARRAFOS SUELTOS.**

Todas las religiones han mezclado en sus dogmas ó preceptos muchos principios higiénicos ó reglas necesarias en las distintas épocas para llamar fuertemente la atención sobre una costumbre útil.

A ello obedece la designación de un día sagrado y periódico. El sábado antiguamente, el domingo hoy.

Decir que Dios descansó el sétimo día es cosa tan pueril como absurda, puesto que la Causa Creadora no puede conocer el descanso.

Pero que los hombres descansemos el sétimo día, y que en él dediquemos más tiempo á las atenciones ó necesidades puramente espirituales es un precepto útil, higiénico y necesario.

Martes 6 de Setiembre de 1898

**LA NUEVA PRENSA**

**MATINA.**

La historia agrícola costarricense no podrá escribirse completa si en ella se prescindiera del famoso valle cuyo nombre es epígrafe de estas líneas.

El cacao fué el primer cultivo formal en el país desde hace más de siglo y medio y ese valioso grano tuvo el honor de verse elevado á la categoría de moneda circulante con la que en cierta época se hacían las transacciones costarricenses.

Matina fue el sitio elegido con mucho acierto para formar los cacaotales y estos, allí tuvieron inmensa importancia que luego fueron perdiendo por las continuas invasiones de piratas ingleses, franceses y moscos.

En aquellos tiempos se decía de Matina:

"A los hombres acoquina y á las mulas desatina".

En la actualidad viajamos á Matina en mullido cojín de un coche ferro viario de primera clase é invertimos en el viaje cinco horas, cuando antes se empleaban 10 días.

El cultivo del cacao ha vuelto ha revivir allí con probabilidades de ser estable y de un progresivo aumento. A él se añade ahora el del banano, que allí se obtiene exuberante y sabrosísimo.

Desgraciadamente la Empresa que de allí lo toma no recibe hoy los racimos de segunda ó sean los de menos de nueve manos.

Esto afecta en gran escala á los propietarios de terrenos poco pujantes ó un poco agotados, en los cuales,

los racimos de segunda son los mas.

No sabemos si esa Empresa tiene derecho pleno para proceder así ó solamente se vale de la ocasión, es decir, de la falta de competencia y del monopolio de tráfico á que nos ha reducido el ferrocarril al Atlántico.

Los jornales que se pagan en Matina por la mano de obra son atractivos. De 2-50 á 4 pesos diarios. Si el trabajador tuviera una caja de ahorros donde hacer seguros depósitos cuanto bien se procuraría!

Allí la población es cosmopolita, pero indudablemente dan la nota de tono los morenos de la Jamaica y en obsequio á la justicia debemos decir que son buenos trabajadores, de humor alegre, siempre dispuestos á divertirse y en su frecuentes *parrandas* se nota mucho orden y compostura.

Donde quiera que domina el elemento extranjero, nos da en cara con nuestro egoísmo y falta de unión. En Matina acaba de inaugurarse una sociedad de auxilios mutuos denominada "Matina Cuenta ya con 30 asociados."

El 29 de agosto último fué el bautismo del estandarte, á medio día, y luego verificose una bonita reunión en el local de la sociedad, precidida por el Reverendo Saughi.

Fué padrino el conocido y caballeroso comerciante señor Lindo. Los discursos y brindis fueron muchos y se bailó hasta las cinco de la tarde.

Por la noche hubo otro gran baile comenzando con elegantes cuadrillas por los principales miembros de la asociación y luego, desatado ya el buen humor el baile se prolongó hasta el día siguiente.

Felicitemos á los inauguradores de esa simpática asociación y deseamos que en todos los lugares encuentren imitadores.

**ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE**

París, 31.—El arresto del Coronel Henry, debido al descubrimiento que él es el autor de la carta que figuró en el juicio de Dreyfus, es uno de los más importantes acontecimientos en este extraordinario asunto. Hen-

ry siempre ha sido el campeón del ejército contra el Coronel Pi-  
quart, con quien tuvo un desafío. Debido á su confesión, cambia por completo el aspecto de los asuntos de Dreyfus y tacha y anula las declaraciones de los Generales Pellieux y Boisdeffus, también la que hizo el Ministro de la Guerra, Cavaignac, en la Cámara de Diputados. Muchos creen que el arresto de Henry dará por resultado la revisión de la sentencia del prisionero de la isla del Diablo. Según parece, cuando Cavaignac se hizo cargo del Ministerio de la Guerra, dió instrucciones á los oficiales del Despacho de hacer una estricta investigación del asunto Dreyfus: fué esta investigación que resultó en el descubrimiento de los documentos que recientemente se leyeron en la Cámara de Diputados, los cuales demostraron que las pruebas de la culpabilidad de Dreyfus habían sido falsificadas cuando fué llamado Henry al Ministerio de la Guerra y le interrogó Cavaignac en presencia de Baisdfree y otros, sostuvo al principio que era auténtica la carta, pero cuando se le hicieron discrepancias que existían en el documento, confesó haber escrito toda la carta. El reo será sometido á consejo de guerra.

Nueva York, 31.—Hoy partió con dirección á Puerto Rico el Contra almirante Schley, quien ha sido nombrado comisionado de Cuba, por las fuerzas españolas.

Manila, 31.—Al frente de la iglesia que se halla en el sitio donde aconteció la más importante batalla entre los españoles y americanos, se celebró misa esta tarde en descanso de las almas de aquellos soldados que murieron en la jornada. Asistieron los insurgentes. Según informes españoles, existe en las provincias fuerte sentimiento contra Aguinaldo.

París, 31.—Mientras los periódicos anti Dreyfus no saben cómo expresarse acerca del arresto del Coronel Henry, aquellos periódicos que abogan por la nueva apertura del asunto Dreyfus están locos de júbilo. Ahora piden que se ponga en libertad al Coronel Piequart, quien se halla preso, acusado de estar complicado indirectamente en el asunto Dreyfus. También piden la revisión del juicio de Dreyfus. Según los cálculos respecto al presupuesto francés, el déficit ascenderá á doce millones de francos, el cual se aumentará considerablemente si se aumenta el programa naval que recomienda Mr. Lockroya, Ministro de la Marina.

Kingston, Jamaica, 31.—El movimiento que tuvo por objeto la anexión de esta isla á Estados Unidos ha fracasado, debido á la

oposición de los negros y la falta de apoyo por parte de la prensa. Mr. Sannet Constantino Burke, Delegado de Jamaica á la conferencia que está para verificarse en Barbada, no tiene instrucciones de proponer la anexión como medida alternativa á la nota que piensan enviar las Antillas inglesas á la madre patria por un trato más justo. Probablemente la Guayana inglesa ó Barbada pueden tomar la iniciativa en caso que la conferencia se resuelva adoptar medidas decisivas.

París, 31.—Ayer fué arrestado y encarcelado en el fuerte Valerein, el Teniente Coronel Henry, uno de los testigos en el reciente juicio de Zola, se ha descubierto que fué el que falsificó la carta que se atribuyó á Dreyfus.

La Haya, 31.—En virtud de haber cumplido la mayoría la Reina Wilhdrina Elena, Paulina, madre, subió al Trono de Holanda; el feliz acontecimiento es motivo de gran regocijo para todo el reinado.

Mantan, Paint, 1º.—Hoy llegó á ésta, á bordo del transporte City of México, procedente de Santiago de Cuba, el General Shafter, acompañado de su Estado Mayor.

Washington, 1º.—Por cable que se ha recibido en el Departamento de la Guerra se sabe que el General Merrit y el Ayudante General Boback, han llegado á Hong Kong.

Coruna, 1º.—Ha negado a este, procedente de Santiago de Cuba el transporte Isla de Panamá, con tropa repatriada. Durante la travesía hubo 17 muertos.

Nyetk, 1º.—Hoy llegó á ésta, procedente de Colón, el señor Chicao, Ministro italiano en Colombia, fué Chicao quien impidió el bombardeo de Cartagena por la flota italiana.

**CORRESPONSALES**

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".  
San José.

Dos informaciones de "El Imparcial" del 24 de agosto, han llamado nuestra atención: La una haber vuelto á su patria el noble y valiente proscrito Licdo. don Faustino Montes de Oca, á quien saludamos respetuosamente; y la otra el comunicado referente al Jefe Político de esta Villa, nombrado interinamente, don Emilio Charpantier.

Acerca de la primera, la impresión nos fue bastante grata y muy de veras felicitamos al señor Montes de Oca y á su estimable familia. Sobre la segunda... tendremos que ser francos... Un auto de aquella naturaleza—copiado y publicado en un periódico—confesamos, es contra-productivo; eso no obsta para que el individuo tenga cualida-

des aptas para gobierno. Si no estuviéramos en autos de lo que por aquí ocurre, dudáramos de lo que escribimos; pero es lo cierto que, y lo decimos con republicana franqueza, el señor Charpantier es más apto para el desempeño de aquel puesto, que otros. A nuestro juicio tiene lo mejor: sensibilidad suficiente para no consentir que su reputación como empleado público se mancille por censurarse: aseo en el manejo de los caudales municipales, pues tanto él como cualquiera otro, comprende que aquí estamos al tanto de lo que minuciosamente ocurre, por más que lo quieran encubrir: sabe él dónde, cómo y cuándo deben enterrarse en la Tesorería lo que produzcan las rentas cantonales: lo que produjo la renta de los terrenos llamados de La Legua: si se vendieron lotes y á quien: por cuanto: si otorgaron ó no pagarés y donde están éstos: si ingresó ó no ha ingresado todo ese dinero á la Tesorería respectiva. En fin, el señor Charpantier sabe, tanto como nosotros, en qué estriba el mal estar general que se nota y á qué obedece tanta extensión de giros mensualmente por gastos varios, que casi no hay un mes que no se gire por gastos de Legua; y tantas otras cosas que están á la vista, y que él, continuando en el empleo, sabría poner coto, no lo dudamos.

Si la prostitución y la vagancia se desarrojan entre nosotros, entró al desempeño de locales funciones: culpa será de su predecesor. La justicia (dijo una vez el General don Próspero Fernández siendo Presidente de la República cuando envió á un sobrino á un calabozo) debe entrar por casa, y así nosotros debemos decir: don Emilio Charpantier, en el rol de Jefe Político, nos parece el mejor para este cantón. Y si la descentralización fuera un hecho, hoy haríamos propaganda en su favor, mas, estamos en la época de las frutas y hemos de decir con la zorra: ¡están verdes!

\* \* \*

El auto de prisión allí copiado, á nuestro juicio, no está en lo cierto. Hemos estudiado el expediente y aunque realmente en él se encuentra incerto, notamos que para copiarlo se reservaron las formalidades del derecho: no aparece certificado alguno en que conste haber sido nombrado empleado público, ni certificación de haber prestado juramento y quedado en posesión. De manera que no constando eso, no ha debido acusarse de abandono de destino y mucho menos dictarse un auto de aquella naturaleza contra lo dispuesto por la ley de 18 de julio de 1898 y el artículo 21 de la ley orgánica de tribunales. No era tal empleado público el señor Charpantier; sería